
「沖好一泡好的武夷巖
茶，由開頭的醇厚飽

滿，到三四水的盈盈可讚，到
六七水的溫潤持續，再到尾聲
的戀戀不捨，最惑人感官的就
是它的香氣變化。」每有要客
登門，何一心總會為對方沏上
一杯清茶。人生如茶，何一心
有感而發。

嘗過大紅袍 手建茶園
1997年亞洲金融風暴，令何一

心在港15年的奮鬥成果大多化為
烏有。他一度心灰意冷，事業兩

三年間沒有大起色。1999年，在
友人的建議下，何一心聽從友人
建議回到家鄉福建，至武夷山休
養。在武夷山，何一心第一次喝
到了大紅袍，第一次得知武夷的
茶文化。2001年10月，他開始
着手在武夷山建生態廠區、生態
茶園基地。
「大家都在談論着有一個『狂

人』，一天茶都沒做過卻要在武
夷山投資幾千萬元辦茶廠，還說
要依靠科技和文化振興武夷巖
茶。當時講的人多半是當笑話在
講，聽的人也多半是當做笑話來

聽。」回想起那段重整旗鼓的經
歷，曾經的「門外漢」何一心笑
着說，「現在有一點我可以保
證，對茶，我絕對是知其然又知
其所以然」。

察缺乏品牌 創優質商標
儘管當時對茶業知之甚少，

但征戰商場多年的何一心很快
就覺察出武夷山茶產業的瓶
頸：沒有品牌。「世界上最早
的紅茶就出自武夷山，但現在
世界上最出名、銷量最大的紅
茶卻是英國的立頓。」何一心

告訴記者，雖然當時全國已經
開始出現了房地產開發的熱
潮，但他還是決定留在武夷山
搞茶業，並且投資5,000萬元成
立了星願(武夷山)茶業有限公
司，後來更名為武夷星茶業有
限公司。
潛心研武夷茶道最初幾年，

何一心因為不懂茶，虧本數千
萬。「做茶是一件微妙的事，
看天做茶，看茶做茶。茶葉採
下後前三天是寶，後三天是
草。好天氣出茶概率高，壞天
氣難有好茶。人定勝天，有時
只是人們的美好願望。」何一
心說。
通過幾年的努力，武夷星成

為武夷山200多家茶企中的佼佼
者。何一心連續多年南北奔
波，亦成功將產品推廣到內地
各省及歐美、東南亞，並成為
國家贈送外賓的佳品。

「「如果說前半生是福州和香港造就了我如果說前半生是福州和香港造就了我，，現在則是武夷山成就了我現在則是武夷山成就了我。」。」
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港人
在福建在福建

年逾六旬的港人李惠貞，從
2007年一個偶然的機會開始，
每年數次往返加拿大、香港、

四川涼山，籌集善款3,000萬元，資助了大涼
山1,500餘名孤兒。李惠貞的善舉在當地傳為
佳話，當地孩子親切地稱她為「李奶奶」。

痛心小孩雙目無神決伸援手
李惠貞，香港百老匯攝影器材有限公司副董

事長、加拿大福慧基金會副會長。
「看見小男孩那雙沒有神采和感情的眼
睛，我的心被震撼了，一定要讓他們脫離苦
海走出困境，我下定決心要盡力幫助這些孩
子。」2007年10月，李惠貞隨朋友來到四川
涼山州布拖縣木耳鄉，偶遇一個父母意外雙
亡、家庭極度貧困的6歲男孩。男孩總是低頭
不說話，當他不情願抬起頭時，那雙大大的
眼睛讓李惠貞震驚不已：「猶如一潭死水，
沒有感情、沒有神采，空空的。」苦難對小
小孩子心靈的巨大打擊讓李惠貞痛心不已：

「這哪像一個天真爛漫的兒童應有的眼神，
我一下子覺得自己有責任去幫助他們。」得
知該縣還有不少像這個小男孩一樣困苦的孤
兒，李惠貞決定伸出援手。

與政府合作 官校辦孤兒班
隨後，李惠貞和福慧基金會的同事們一道深

入大涼山，與當地政府合作，在一些公辦學校
開辦孤兒班，提供資金讓孤兒們寄宿學習。從
最開始的每年幾十萬元到去年的700萬元，他
們已經累計投入3,000餘萬元幫助大涼山的貧
困孩子。
「每年5月、7月、10月，我都會去大涼
山，每次少則一周多則半月。」李惠貞說，半
年後，她再次來到布拖縣，「啞巴」男孩已能
怯怯與人交流；一年後再見到孩子，他的眼睛
變得有神，畫的畫也變得五彩繽紛了。

大涼山落後需長期幫扶
「大涼山的條件很落後，需要長期性的幫

扶。」李惠貞說，一個人的力量不夠，要集中
資源形成合力，跟政府和其他機構配合，效果
會更好。「要看政府有什麼需要，我們就補這
個需要，這樣才可以快一點。」
李惠貞介紹，她幫扶的第一批孤兒，有很多

女生考上了衛校，將徹底改變她們的人生，讓
她感到十分欣慰。李惠貞希望能多收一點女子
班，特別是少數民族學生，「這些女孩以後或
許不能成才，但至少讓她增長了見識，明白將
來該如何教育下一代，需要從觀念上去改變那
裡的人。」

慈善業需建長效機制
在李惠貞看來，未來理想的慈善業需要建

立一個有始有終的長效機制，能為捐贈者與
被捐贈者搭建一個溝通的平台。捐贈者看到
了成果，才願意捐錢。同時，政府要管制一
些不規範的行為，慈善機構內部也要嚴格控
制好行政費用。

■香港文匯報記者李兵成都報道

港人
在四川在四川

3,000萬養1,500孤 李惠貞愛灑大涼山
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日前，一名香港旅客
用兩個普通的購物袋塞
滿了一疊疊千元港鈔帶

過關，經清查總計達550萬元港幣。深
圳皇崗海關指，這是該關自2013年以來
查獲數量最大的一宗旅客超量攜帶外幣
案件。關員依據相關規定將超額攜帶的
貨幣扣起暫存銀行，並將會扣取等值兩
成共109萬港元作為罰款。

港男省手續費 攜550萬港幣被截
2月10日晚9時左右，皇崗海關關員

在皇崗口岸旅檢入境大廳對一名入境的
香港男旅客行李進行檢查時發現了異
常。「這名旅客入境時沒有帶行李箱等
大件行李，只提着兩個手提購物袋，購
物袋看起來沉甸甸。」關員打開購物袋
時驚訝地發現其中一個竟裝着疊放得整
齊的現金，而且全都是千元港鈔，總計
達550萬元港幣。
據該名旅客稱，這筆巨款用於在內地

購買房產，倘把巨款在香港存入銀行，
再在深圳用信用卡提款買樓，要支付
5%手續費（即約27.5萬元），覺得很
不划算，於是自己把現金帶過關，而他
並不了解內地海關限帶鈔票的有關規
定。

帶超額現金須向海關書面申報
根據內地法例，攜帶現金進出境有數

額限制，人民幣不能超過兩萬元，外幣
則不能超過等值5,000美元。關員提醒
旅客，若超出此限者，須向海關書面申
報。違規攜帶貨幣進出境者，將根據情
節輕重和主觀故意程度依法處理，包括
實施退運、罰款等。對數目巨大、情節
惡劣的涉嫌刑事犯罪案件線索，交由海
關緝私部門處理。
根據皇崗海關統計，2013年，該關累

計查獲旅客超量攜帶貨幣進出境案件
1,259宗，累計查獲貨幣總值超過3,100
萬元人民幣。

以案
說法說法

深圳去年底正式投放了百輛
英倫TX4車型無障礙的士，
居深港人張先生日前向香港文

匯報記者反映，曾多次試圖搭乘無障礙的士，
但頻頻遭遇司機不熟悉車輛操作，無法使用斜
坡橋板的情況，更有司機拒載。負責運營該型
車之一的西湖公司表示，無障礙的士絕對是優
先服務殘障人士等特殊乘客，不允許司機對此
類乘客進行拒載，已對拒載司機進行勸退。

司機不懂操作 20分鐘未放橋板
張先生說，他的妻子因患腦中風，需定期往
返深港兩地治療，有多次搭乘殘疾人士專用無

障礙的士遇到障礙的經歷。「今年
1月初，推着輪椅從深圳灣口岸入
境時，恰好遇到一輛無障礙的士正
在候客，上前準備搭乘時，司機用
了20分鐘仍沒能將斜坡橋板放下，
為避免後面車輛長時間等待，最後
只好改乘其他的士。當天在南山醫
院看完病後，也恰巧碰到一輛無障
礙的士，司機亦不會車內設備操
作，自願幫忙將人和輪椅一同抬上
車。」
張先生說，還有一次遭遇無障礙

的士司機拒載的情況，「當時司機拒絕放下連
接車門和地面的橋板，並稱『能自己上車就
搭，上不去就不搭。』我對此進行了投訴，深
圳交委和西湖公司都已聯絡進行了事件調
查。」張先生稱，儘管有過拒載，但絕大多數
時候遇到的司機都還比較友善，但兩個人去抬
100公斤的人和輪椅還是非常危險，司機不會
操作車內設備無疑是一種浪費。

無障礙的士深十大民生工程
其實，「無障礙的士」是深圳市2013年十

大民生工程之一，也是深圳市交委、市殘聯等

部門貫徹落實《深圳市無障礙環境建設條例》
的舉措。首批100輛無障礙的士於2013年12
月30日啟用，由深圳市西湖股份有限公司和
深圳市運發集團股份有限公司運營，車身顏色
分別為藍色和深綠色，車內有完善的無障礙設
施照顧有需要的顧客。除了可折疊式斜坡橋板
方便輪椅乘客上車外，還配備了旋轉座椅和黃
色扶手、輪椅固定裝置等。無障礙的士參照紅
色的士的運價水平服務特殊人士和普通乘客。

更替不熟操作將加強培訓
西湖公司客運部李主任接受香港文匯報記

者採訪時表示，已對司機拒載殘疾人事件展
開調查，涉事司機當時誤判了乘客揮手的意
思，以為毋須搭乘。「無障礙的士絕對是優
先服務殘障人士等特殊乘客，不允許司機對
此類乘客進行拒載，目前已對涉事司機進行
了勸退。」李主任表示，無障礙的士投放前
已對所有主班司機進行了嚴格的崗前培訓，
但他坦言，年後部分更替的副班司機尚不熟
悉車輛內設施操作，導致乘客等候時間延
長，「已就此事專門開會商談，下一步將加
強司機相關業務培訓」。

■香港文匯報記者郭若溪深圳報道

內地茶業競爭日趨激
烈，何一心認為，唯有
開拓產品的多樣化經
營，才能維繫企業命

脈。「茶產業的發展應該說
已經到了一個頂峰了，我們
不能再把眼光局限在茶葉本
身，要深入發掘茶的衍生產
品。例如提取茶葉的有益成
分來生產沐浴露、洗潔精、
化妝品等日用品，這樣既能
充分利用茶葉的營養成分，
亦能給企業帶來利潤。」何
一心說道。他透露，武夷星
已着手籌備茶葉周邊產品的
研發。

茶農意識佳 有機茶成主流
令何一心欣慰的是，經過多

年的企業引導，以及福建農林
大學和武夷學院茶學系老師的
專業指導，武夷山茶農的生態
保護意識很強。多年來，武夷
星向當地農民提供原料、植物
肥料和生物農藥，指導和幫助
農戶種植有機茶。目前，武夷
星所屬茶園有70％已通過內
地及瑞士IMO有機認證中心
的認證，其餘30％則正處於
有機轉化期。
「生態種植成本較高，但真正

執行後是一個長久的收益。」何
一心亦堅持，生物農藥亦是在點
燈誘蟲、蜘蛛捕蟲、雞吃蟲等無
效情況下才使用。
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■深圳去年底投入100輛無障礙的士。 深辦發

■■何一心致力推廣有機種植何一心致力推廣有機種植，，時常到工時常到工
廠親自參與品檢等程序廠親自參與品檢等程序。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■李惠貞幫助不少貧困女童李惠貞幫助不少貧困女童。。

■何一心饒有興致地為記
者醒茶，燙杯，洗茶，泡
茶，順帶點了一支友人送
的頂級奇楠。 翁舒昕攝

心心一一


